

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Melasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO II.

Palma Sábado 14 de Mayo de 1892

NUM. 409.

## Carta abierta

A MI AMIGO «FILEMON»

¿... Me enviará Vd. algo de aquellos países para mi diario? Ahí va un libro ó cosa así.

Palma 4 de Mayo 1892.

PEDRO MARTINEZ.

Mi distinguido amigo:

Al bosquejar en cumplimiento de mi deber, mi amistad para con Vd. y la galante dedicatoria que autógrafa estampa en la primera página del libro que me envié, un juicio de su obra, he de principiar diciendo que es esta tarea superior á mis fuerzas.

En lo poco que de Vd. llevo leído y en lo mucho que le oí, he podido comprender que el rasgo más característico es en Vd. la amenidad, el arte mágico de cautivar, sea cual fuere la materia que trata.

Poseyendo en absoluto el dominio de la forma habían sus facultades de encontrar ancho campo donde desarrollarse en la narración de un viaje, género que en España apenas cultivan los literatos apesar de la gallardía con que dióles ejemplo el genial escritor guadijeño D. Pedro Antonio de Alarcón.

Modesto en extremo burca para que escude su libro un distinguido escritor cuyo nombre es honra del foro balear, temeroso como Vd. en cariñosa carta me decía de que al libro sin ese apoyo le fuese imposible sostenerse en pie.

El prólogo bien sentido y mejor escrito de Alejandro Rosselló abriga tan estimable narración, más la frescura con que está escrita es más que suficiente para lograr que se lea de un tiron y que sea difícil echar al olvido la impresión grata que de su lectura se desprende.

De mi sé decir que una de las lecturas que más me cautivan es la narración de viajes, esas narraciones en que como en la de Vd. sabe el autor comunicar al lector la impresión producida por una comarca haciendo ver y sentir lo que el resto de los mortales que miran con ojos de espanto por la ventemilla del tren, no saben ver ni sentir.

En este clásico país de toros y políticos averiados el viajar se reduce á pasar la estación veraniega en balnearios donde se rinde únicamente culto á los caprichos de la moda y á las exigencias de una desenfadada vanidad.

Claro está que viajar con tales móviles no puede producir escritores que comuniquen el vigor de su alma á los viajeros que intentan narrar.

No faltarán envidiosos que al leer la amena obrilla de Vd. dirán que cuanto en ella se lee, se consigna en la guía de Beedeker ó en la de Reclus, más los que así hablan y razonan no saben que sin un temperamento artístico no hubiera Vd. hecho otra cosa que hacer desfilarse ante sus ojos el canal de Venecia surcado de poéticas gondolas, las ruinas de Pompeya envueltas en el silencio, la cresta del vesubrio coronada por imponente columna de negro humo, con las duras líneas de la fotografía, sin comunicarle esas notas vivas de la acuarela.

Para narrar lo que Vd. narró hace falta algo más que ojos, oídos y pluma, hace falta desmenuzar la frase y dar vida y color á los recuerdos sin necesidad de empedrar el texto con abrumadoras notas que solo demuestran un desmedido afán de hacer gala de erudición, que al bucear resulta las más de las veces á la violeta.

Yo aplaudo de todas veras que las narraciones de su viaje á Oriente no se hayan olvidado desperdigadas por las columnas de *El Liberal Palmesano* y celebre que remozaditas se presenten al público en la grata compañía de un tra-

bajo literario de la valía del prólogo del Sr. Rosselló.

Si hasta Vd. llega el vago rum rum de críticos incipientes haga oídos de mercader y en nada le arredre para seguir adelante, que no debe ser estación de parada en la ruta de la amena literatura las «Impresiones de viaje» para quien como Vd. amigo Martínez demostró alientos para llegar muy allá.

FILEMON.

Palma 11 de Mayo.

## Cosas de todas partes

### Drama conyugal

En uno de los pueblos de la provincia de Málaga entiende el juzgado en un asunto que podría servir de argumento á nuestros dramaturgos.

Hace cerca de dos años desapareció de dicho punto un comerciante casado, y su mujer, deseando heredarle, valiéndose de una sutil y bien concertada estratagemata.

Reinaba á la sazón el cólera, y la buena señora se procuró un cadáver, que hizo pasar por el de su marido, quien según ella, había fallecido de la epidemia.

Debido á las circunstancias excepcionales por que atravesaba el país por efecto de la terrible epidemia, solían efectuarse las inhumanaciones con prontitud y dejando sin cumplir muchos de los requisitos necesarios.

Así fué que al cadáver del supuesto marido se le dió sepultura, y la fingida viuda, por el buen parecer, regó con abundantes lágrimas la tumba de aquél, no descuidando, después de un plazo prudencial, tomar posesión de sus bienes.

El marido, vivo, y gozando de perfecta salud, acaba de presentarse ante su mujer, reclamando sus derechos conyugales y la posesión de sus bienes.

La mujer, que sin duda le agrada más la viudez que la vida marital, jura y perjura que el marido de su corazón ha bajado á la tumba, y que quien tales reclamaciones le hace no es más que un impostor.

Pero el resucitado manifiesta tener medios de probar su identidad y de que el tiempo que faltó del hogar doméstico ha estado en Concepción entregado á los negocios.

### El aluminio y la marina

Según leemos en la acreditada revista marítima *El Yacht*, el empleo del aluminio en las construcciones navales, presenta inmensas ventajas sobre la madera y el hierro, que son los únicos materiales hasta hoy empleados en ellas.

Un yacht de aluminio posee una estabilidad notablemente superior á los contruidos con otras materias, especialmente para los buques de poca capacidad, permitiendo, gracias al escaso peso del aluminio, obtener grandes velocidades.

Se calcula que cuesta 10.000 pesetas un yacht de 10 toneladas construido con madera ó hierro; uno de igual tonelaje construido con aluminio costaría 25.000 pesetas.

Pero el valor del material de construcción, transcurridos diez años, no habrá disminuido sensiblemente, mientras que tratándose del hierro ó madera, sufre una gran depreciación.

Hay que contar, además, que si el precio del aluminio es hoy de 15 francos el kilogramo, está destinado á disminuir progresivamente, y que, por lo tanto, cada vez irá haciéndose más aplicable á esta clase de construcciones, lo que permite asegurar que ha de ser aquel metal el único que en lo futuro se empleará en

las construcciones navales en reemplazo de los empleados hoy.

## Las olas

Nada... como la contemplación del mar para sujestionar el espíritu.

En él vese el alma retratada con sus serenidades, con sus inquietudes, con sus iras, con sus ansias y melancolías.

¿No es la vida una ola? En un remolino del viento nace la ola, quizás en una misteriosa convulsión de las aguas; se arquea, primero débil, casi imperceptible; luego se desarrolla, toma cuerpo, se agranda.

...Vedla ya arrogante y poderosa; quiere subir al cielo; rizosas y blanquísimas espumas juguetean en lo alto de su lomo hercúleo.

Inicia su camino, se extremece; ya anda movida por ignorado impulso. Sube, se hunde, serpentea ó se retuerce. A veces vacila, á veces se para, á veces se contrae, pero es para continuar luego, pujante siempre, su ruta caprichosa.

Si escollo la detiene, ruje; si la brisa le acaricia, murmura.

La ráfaga busca á la ola y la ola espera á la ráfaga. Al hallarse se besan con amor; cuando se separan, llévanse algo la una de la otra. Son las dos hermanas cariñosas que se encuentran al paso.

No obstante, ellas dan vida á seres que se devoran.

Vuela en la ráfaga la gaviota que en la ola se hunde para dar caza al pecezuelo incauto. Perseguido de cerca, surgió de la ola el pez volador; la ráfaga le seca las alas y cae entre los dientes del bonito, que ávido le alcanza.

Prosigue la ola su camino.

Ya da vista á las negras rocas del litoral. Al llegar cerca de ellas, vibra de coraje; su lomo se arruga, se crispa. Prevé la muerte, pero no se arredra; quiere morir luchando.

La roca mata á la ola; es su misión; pero cada embate de aquella le arrebatada una parte de su, al parecer, indestructible dureza. Así, miles de olas carcomiendo la roca, la socoran, la agrietan, la descuajan; por último, la hunden, la fragmentan y la pulverizan.

En el mundo de las ideas, las olas son el progreso; las rocas, la rutina, la tradición.

Las olas cantan.

En tarde esplendorosa, empujados por la brisa, surcan el mar en balandro ligero, á todo trapo. La ola menuda, formada al soplo del aire, al chocar contra las bandadas de la embarcación, deja oír un golpeteo, un *glu, glu* sonoro, un si es no es metálico, al que hace extraño acompañamiento el rumor sibilante producido por el tajar al hendir las aguas, y el cuchicheo de la espuma que burbujea. Entre esos rumores, distingue el oído atento y fino, notas musicales y misteriosas, como escapadas de cuerdas de seda; notas rápidas, leves cual suspiros entrecortados.

Las olas enjendradas por la brisa, cantan así... melodías suspirantes, casi perceptibles, de mágico sonido.

Del horizonte negro y nuboso, llega la borrasca; el mar se extremece. De este extremeamiento nace la ola arrolladora, brava y gigante; ola oscura, sinuosa, dentada, que agita crespas melena de espumas; ola espantable cuyo seno quizá será una tumba; ola ceñida, airada, colérica, hambrienta... Es la ola que asalta el buque buscando una presa que devorar; la que abriendo se ante el cuerpo vivo le oculta en un remolino loco y crepitante, cuyo extraño giro, quizá sea algo así como el gesto brutal de la bestia que sacia su apetito.

Esas olas gigantes creadas por el huracán, al estrellarse en las rocas y al desmoronarse en la playa, entonan monstruoso é indefinible canto. Al oírlo, el marinero cristiano, allá en lo alto de un tope ó de una verja, besa el escapulario de la virgen del Carmen, el cual, una madre ó una amante, colgaron de su cuello llorosas al darle un postrer adiós; es aquel canto el canto funerario que arranca sollozos, lamentos y lágrimas de esposas y madres que en la playa aguardan el arribo de la

lancha de pesca, donde unos cuantos valientes luchan desesperados con la muerte.

Lugares existen donde las olas gimen. En esos lugares erizados de rocas puntiagudas y angulosas, se escuchan entre el ir y venir de la ola, ayes, quejas, suspiros ahogados, ténues lamentos.

Al oírlos, cuesta trabajo no creer en aquellas oceánidas y nereidas de que nos habla la griega mitología. Solo pechos influidos por la pena, son capaces de dar á los aires acentos tan conmovedores en medio de su misteriosa vaguedad.

Si en noche serena las percibe el espíritu, sobrecójese éste y se exalta; no duda entonces que la ola posee un algo que siente, un algo que flora al penetrar en las hendiduras y resquicios de las peñas, las cuales parecen sembradas allí al acaso por mano de algún gigante caprichoso. Revisten aquellos oscuros trozos de piedra, formas variadas á que da monstruoso aspecto la luna cuando los ilumina, velada por vaporoso añublo.

Si, las olas, hijas queridas del mar y de los vientos, lloran y suspiran, se besan y cantan...

Acaso guarden eternamente los últimos ayes, las desgarradoras voces de agonía que millones de seres profirieron al sepultarse en ellas.

Hay grutas y cavernas en cuyo interior desconocido las olas sollozan.

Son las olas la fisonomía del mar.

Muéstranle en sus furiosos, en sus locos arrebatos, en sus albos cabrilleos, que deben de ser sus risas, en sus amplios y tardos vaivenes, que quizá sean sus cansancios, sus melancolías...

Cuando el mar está en calma, duerme, y con él duermen las olas; entonces carece de expresión, de fisonomía.

Es tan sólo el brillante espejo de los cielos.

SILVERIO DE OCHOA.

## NOTICIAS

### Agrícolas

Cortamos de *La Crónica Agrícola* del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«Al fin vieron las temidas heladas y causaron algunos daños en los sembrados y especialmente en los viñedos. Triste sino el de los labradores, que no pueden sustraerse á las inclemencias del tiempo ni aún en los años en que con más fundamento se esperan buenas cosechas!»

De las comarcas aragonesas son algo contradictorias las noticias que se reciben. En la provincia de Huesca hay muchos términos en que se considera perdida casi en su totalidad la próxima cosecha de vino; en otros parece que los perjuicios han sido menores, y en los más, afortunadamente, ha resultado el daño insignificante. En conjunto puede decirse que la cosecha habrá sido mermada en dicha provincia una cuarta parte á lo sumo.

En la provincia de Zaragoza son aún menores los daños.

Los cereales han sufrido poco en todo Aragón, y se sigue esperando abundante cosecha.

Las transacciones en vinos son nulas, y el mercado de cereales se halla encalmado.

En Navarra y la Rioja también han sufrido bastante los viñedos, pero nadie calcula que la pérdida llegue á la tercera parte de la próxima cosecha. Vino, de 1'75 á 2'25 pesetas el cántaro. Trigo, 11'50 á 12 pesetas fanega; cebada, 5'50; centeno, 9; avena, 4'25; alubias, 15'50; habas, 9.

Del centro de España son bastante desconsoladoras las noticias. En algunos puntos se desconfia que pueda ser ni mediana la cosecha de cebada. Los viñedos han sufrido mucho, y las faenas agrícolas están paralizadas por falta de

recursos. Las sociedades cooperativas, montes de piedad, cajas de ahorro, así como para inválidos, etc., están haciendo suma falta en las comarcas agrícolas.

En Castilla Lavieja las pérdidas no son de gran importancia por hallarse retrasada la brotación de los viñedos. Los sembrados han perdido algo de lozanía, especialmente en las tierras ligeras; pero si el tiempo mejora todo se arreglará. Las labores van retrasadas; acaba de terminar la siembra de garbanzos.

En Extremadura se da el caso, por consecuencia de las lluvias, que algunos labradores labran sus sembrados porque allí donde las aguas no arrastraron la tierra dejando descarnada la planta, es tal la abundancia de hierbas, que resulta imposible la limpieza. Lo mismo puede decirse de Andalucía.

En Valencia, Alicante, Murcia y Albacete el estado de los campos es bueno.

En Cataluña los olivares brotan bien y prometen abundante cosecha.

Donde las heladas han causado daños de muchísima consideración ha sido en los viñedos franceses.

Como el suceso pudiera influir algo en las negociaciones arancelarias, hay quien se empeña en hacer creer que no ha quedado sana ni una sola cepa en la república vecina, contestando á ésta con otra exageración los que tienen aspiraciones contrarias, pues afirman que las heladas no han causado el menor daño.

La verdad es, según noticias fidedignas, que los daños son de importancia. Parece, pues, fuera de duda que el hecho influye mucho en las nuevas gestiones de los viticultores franceses cerca de su gobierno para que se procure á toda costa facilitar la importación de vinos españoles.

A pesar de todo, los viticultores españoles no tienen por ahora motivos para hacerse ilusiones. El gobierno francés sigue influido por los proteccionistas.

## Extranjero

### Lo que se pasa en la Zambesia

El cónsul general británico en el Africa oriental telegrafía desde Zomba á su Gobierno lo siguiente:

«Acabo de saber que de Nyassaland dicen telegráficamente los representantes de la Compañía de los Lagos que por haberse cerrado el Shire Superior es imposible continuar el tráfico comercial.

El expresado cónsul desmiente tan grave noticia y dice que por dicho rio circulan vapores y embarcaciones de todas clases sin sufrir la menor molestia y que tanto en el rio como en sus orillas y en toda aquella cuenca, no ha habido novedad alguna.

### La situación en Grecia

Telegrafían de Atenas que la situación política se va poniendo muy seria, que los partidarios de Delyannis están resueltos á acudir, si es necesario, á los medios más extremados para asegurar en las próximas elecciones el triunfo de su candidato. Semejante actitud puede resultar en una revolución.

### Las bodas de oro

Según un telegrama de Copenhague se ha confeccionado ya el programa de las fiestas que se celebrarán en aquella ciudad para honrar las bodas de oro de los Reyes.

Empezarán aquéllas el 24 corriente con un «Tedeum» en la capilla real, siguiendo un banquete oficial al que asistirán todos los miembros de las familias reales unidas en parentesco con la de Dinamarca. El 25 se dedicará á las recepciones; el 26 tendrán lugar las ceremonias de las bodas de oro en la capilla del castillo de Christiansborg asistiendo á las mismas todos los soberanos invitados por el rey. El príncipe real dará seguidamente un banquete, celebrándose después una función de gala en el Teatro Real. El 28 visitará toda la real familia la Universidad, en donde habrá solemne recepción de despedida.

### Maniobras antisemiticas

Telegrafían de Berlín que el capitán Klopsch presidente de la comisión nombrada para examinar y recibir los fusiles entregados por la casa Loewe, declara que los 425.000 fusiles fabricados por aquélla son de toda conformidad y que

el famoso folleto que lleva por titulo «El Rector Ahlwardt» no es en consecuencia más que el resultado de una maniobra antisemitica.

### Dahomey

Dice un telegrama de París que según las noticias que se reciben de Porto Novo el rey Behanzin, alarmado por el voto de las Camaras y por los preparativos de Francia, y habiendo visto, además, la mala calidad de las armas de fuego y municiones compradas á los alemanes, trata solo de ganar tiempo hasta recibir otras remesas de fusiles buenos.

En el interin ha escrito cartas al gobernador y á los comerciantes de Porto Novo y de Kotonow diciendo que sus intenciones son pacíficas, dando como prueba de ello el no haber atacado todavía aquellas poblaciones.

Con los refuerzos que acaban de recibir los franceses aseguran éstos que nada temen ya de los dahomeyanos.

### Ambiciones

Telegrafían de Washington que á instancias del secretario de Estado, han empezado á hacerse averiguaciones con objeto de saber si el Congreso aprobará el proyecto de anexión de las islas de Hawaii por parte de los Estados Unidos.

Las contestaciones que se van recibiendo son, hasta ahora, muy favorables al expresado proyecto.

El principal argumento en que se apoya semejante anexión es de que siendo las islas de Sandwich el territorio más cercano á los Estados Unidos en el Océano Pacifico, pues dista de San Francisco de California siete dias de viaje conviene que tratándose de tan excelente punto estratégico, ondee en él la bandera norteamericana, y más que todo, que no vaya á parar al poder de la Gran Bretaña cosa que pudiera muy bien suceder en vista del estado critico de cosas en las islas en cuestión.

Dícese, además, que la idea de semejante anexión al Norteamérica viene de la misma ciudad de Honolulu.

### La sequia en Méjico

Dice un cablegrama de Méjico que efecto de la espantosa sequía que reina hace algunos meses se está apoderando del país la más desastrosa miseria. Los rios se están acabando de secar, mientras que los campos ofrecen un aspecto desolador y triste. El Gobierno ha enviado grandes cantidades de cereales para que se distribuyan entre los pobres de los distritos más azotados por la falta de aguas, evitando así que en ellos se entronice el hambre.

### La revolucion venezolana

Telegrafían de Nueva York que el ministro de Marina acaba de recibir noticias oficiales del comandante del crucero norteamericano «Newark», que ha estado durante mucho tiempo cerca de la Guayra protegiendo los intereses de los súbditos de los Estados Unidos residentes en Venezuela, y da cuenta de su llegada á Key West—Florida.

La partida del «Newark» es debida á las órdenes del ministro norteamericano en Caracas, quien cree ya innecesaria la presencia de un buque de guerra de su nación en las aguas venezolanas, pues según el citado ministro, reina en Venezuela tranquilidad completa, esperándose que no ocurran tampoco nuevos disturbios!

### La cuestion del mar de Behring

Según un telegrama de Londres han sido ya definitivamente cambiadas las ratificaciones del tratado de arbitraje entre Inglaterra y los Estados Unidos con referencia á la cuestion de las pesquerías de focas en el mar de Behring, y el arreglo estableciendo un *modus vivendi* mientras dure dicho arbitraje, que no se cree tenga lugar hasta el próximo otoño.

### Mineros en revuelta

Telegrafían de Durham que cuando era general la creencia de un arreglo del conflicto pendiente en las cuencas carboníferas de Durham entre patronos y mineros, un grupo de estos últimos atacó ayer las minas llamadas de Castle Eden, destruyendo todos los edificios, y vivendas anexas á las minas. La policia pasó grandes apuros para restablecer el orden y escapar ella misma del furor de los amotinados.

## Curiosidades

### Una fria y otra caliente

No hay duda que á pesar de su exagerada ambición y muchos defectos, Napoleón I fué uno de los hombres que dieron más esplendor al nombre de Francia, cuya historia militar durante la mayor parte del tiempo en que vivió el célebre corso, fué brillantísima en extremo, y sin embargo, no ha existido hombre á quien hayan regalado los franceses con nombres más insultantes, ofensivos y con los más rastros homenajes en algunas épocas.

En 1815 al ocuparse el *Moniteur Universel* del día de la llegada de Napoleon I á Francia y de los sucesivos, decia lo siguiente:

El ogro ha salido de su covacha.  
El lobo corso ha llegado al golfo Juan.  
El tigre ha llegado á Gay.  
El monstruo ha dormido en Grenoble.  
El tirano ha pasado por Lyón.  
El usurpador se halla á 60 leguas de la capital.

Bonaparte avanza á marchas forzadas pero no entrará jamás en París.

Napoleón estará mañana al pié de nuestras murallas.

El emperador ha llegado á Fontainebleau.

Su majestad imperial y real se instaló ayer en las Tullerías en donde continúa rodeado de sus fieles súbditos.

¡Lo que es el mundo!

## Notas municipales

Con asistencia de los concejales señores Ferrer (Juan), Ribas, Aleñar, Salas, Sampol, Suau, Guasp, Gomila, Riera (Antonio), Pizá y Cuschieri abrió la sesion el Primer Teniente de Alcalde Sr. Aguiló por no hallarse presente el Alcalde propietario.

Leyó el acta el Secretario Sr. Roca y fué sin discusión aprobada.

Antes de dar principio al despacho ordinario penetró en el salon el escribano de actuaciones del Juzgado de primera instancia D. Antonio Tomás, el cual previas las formalidades de ritual dió lectura á la providencia recaída en el pleito que D. Pedro Alomar sigue contra el Exmo. Ayuntamiento en demanda de pago del capital que representan los bonos municipales de que es tenedor, intereses y costas ordenándose en dicha providencia al Ayuntamiento que en el plazo de nueve dias se persone en los autos.

El Ayuntamiento despues de darse por enterado acordó que se personara en su representación el Procurador Síndico.

### DESPACHO ORDINARIO

#### Comisión de Obras

Se autorizó la construcción de una casa en terrenos lindantes con el camino de Puigpuent.

Se aprobó el acta definitiva de la subasta de riegos recaída á favor de D. Gaspar Camps y Sabater.

#### Beneficencia y Sanidad

Se aprobó el dictámen de esta comisión desestimando la solicitud, en la cual se pedía la instalación de una casa de Socorro en la «Central Forense», cuyo local cedía gratuitamente D. Cosme Bauzá.

La comisión teniendo presente el estado precario del Ayuntamiento propuso y fué aprobado la instalación de un botiquín y una camilla en punto céntrico de aquella barriada para que con volativa facilidad pueda ser trasladado cualquier herido al Hospital despues de verificada la primera cura.

Se aprobó el pliego de condiciones para proceder á la subasta del suministro de pan y rancho para los presos.

Se aprobó igualmente el pliego de condiciones para el suministro de hielo ó nieve para los pobres enfermos.

#### Fomento

Se aprobó el dictámen de la comisión por el cual se acordó el derribo de los caserones del Mercado, incluso uno que es propiedad del Ayuntamiento.

Apoyó este dictámen el Sr. Pizá, presidente de la Comisión de Fomento, el cual manifiesta no tenía en este asunto criterio cerrado la comisión.

#### Consumos

El Sr. Secretario dió lectura á dos oficios del Delegado de Hacienda de la Provincia uno y del Director General de Contribuciones el otro, por los cuales pudo enterarse la corporación de que en dichos centros se cree conveniente la rebaja del tipo de consumos á la cifra de 500.000 pesetas incluyendo lo que adeudan los alcoholes, los licores y la sal.

A propuesta del Sr. Sampol acordó el Ayuntamiento no conformarse con la rebaja indicada, por lo que tendrá de nuevo que sacarse este servicio á pública subasta

por el tipo actual durante los tres años próximos.

### Ayuntamiento

Se dió cuenta del extracto de los acuerdos tomados por la Junta Municipal.

Se dió cuenta de un oficio del Sr. Gobernador de la Provincia invitando al Ayuntamiento á que remita á la Exposición Hispano Americana del Centenario de Colon las joyas artísticas de su propiedad.

### Proposiciones

Suscrita por el Síndico Sr. Guasp y otros dos Sres. Concejales se dió lectura á una, en la que se pide que para honrar el nombre inmortal del marino Genovés que descubrió el Nuevo Mundo se denomine calle de Colon la de Juanot Colom, llevando el nombre de este ilustre patricio la actual Plaza de San Antonio.

Así se acordó.  
Se dió cuenta de otra que fué apoyada por el Sr. Pizá para que estudie la comisión de obras el modo de que desaparezca sin perjuicio del vecindario la fuente de la Plaza de Santa Eulalia.

Se acordó igualmente que la anterior.

A propuesta del Presidente accidental Sr. Aguiló se aprobó mientras las necesidades del vecindario lo permitan, vender el sobrante de aguas, de la acequia pública.

El Sr. Cuschieri usó de la palabra para solicitar licencia al Ayuntamiento para ausentarse por mas de diez dias, que le concedió la Corporación, levantándose seguidamente la sesion.

## Sección Insular

### APLAUDIMOS

A pesar de los caracteres restrictivos del real decreto de 3 de los corrientes sobre presupuestos provinciales, ha merecido general y legítimo aplauso por las acertadas disposiciones que contiene, encaminadas á cortar los abusos y despilfarros de muchas diputaciones. Nosotros unimos también nuestro aplauso al general.

Los presupuestos de muchas diputaciones (como muchos ayuntamientos) parecen por sus enormes capitulos de personal, así los beneficios más bien que instituciones fundadas para el bien público; y por la estafalaria distribución de créditos sirven de botín de caciques ó banderías y hasta familias más bien que de satisfacción á necesidades generales de una región ó una localidad.

Algo y mucho de esto ocurre en los centros de la Administración general del Estado, quitando á ésta autoridad y prestigio para reprimir iguales abusos en la administración local; pero no por esto ha de dejar de aplaudirse la tendencia educadora, cuando aparece, siquiera se acompañe al aplauso el voto correspondiente para que el Estado no haga el papel del diablo predicador y procure enseñar con el ejemplo más que con las palabras.

Las censuras á que pueda prestarse el real decreto, por la mayor intervención que atribuye al poder ejecutivo en los asuntos privativos de las diputaciones provinciales, no puede revestir carácter legal sino político, puesto que esa disposición no contradice el sentido ni la letra de las estrechas leyes orgánicas que hoy rigen, sino la política descentralizadora y autonomista.

Aun dentro de esta última, habría mucho que hablar: una cosa es negar al poder ejecutivo la intervención abusiva que se permite en los asuntos locales, y otra cosa es negar al Estado nacional la intervención que le corresponde en la limitación jurídica de sus organismos interiores, mediante los poderes legislativo y judicial, en cuanto á la potestad resolutoria, y mediante la potestad inspectora.

Peró la intervención del Estado, en términos generales, no puede negarse, ni discutirse siquiera, so pena de negar y discutir la existencia de la nación misma. Si en la esfera civil y privada ponemos tra-

bas al pródigo, al loco y al menor, mediante la intervención del poder judicial, ¿cómo ibamos á dejar campar por sus respetos á corporaciones pródigas, locas ó infantiles cuando no criminales? El problema en España y en otros países no versa tanto sobre la extensión y límites de la intervención del Estado como sobre el poder que ha de ejercerla. El ejecutivo, en esa materia como en otras muchas, se ha excedido absorbiendo facultades del legislativo y del judicial, arrastrado por la tradición absolutista que tantas huellas ha dejado entre nosotros; y una cosa es este exceso, que se combate con razón, y otra cosa es la limitación jurídica del organismo local por el nacional que nosotros aplaudimos.

Nos place, pues, el espíritu moralizador y educador de ese real decreto.

Para mañana está anunciada en la Plaza de Toros la segunda función de la gran compañía acrobata-taurina que dirige Mr. Chulvis, siendo notables y variados los números que forman el programa.

Al igual del domingo último finalizará la función con el martirologio de un bravo novillo en puntas, que mechará á sablazo limpio el matador Canario.

La Excm. Diputación provincial, previamente convocada por el Sr. Gobernador de la provincia, celebrará reunión extraordinaria el día veinte y tres del actual, á fin de proceder á la revisión del presupuesto provincial formulado para el próximo año económico, conforme á lo prevenido en el Real decreto de 3 de los corrientes.

El Boletín Oficial de la provincia inserta las condiciones generales de la subasta para la contratación del empedrado de las calles y plazas de esta ciudad, durante el próximo año económico de 1892 á 1893.

El Sr. Presidente del Colegio Médico Farmacéutico se ha dignado obsequiarnos con un ejemplar de los discursos leídos por los señores socios D. Eugenio Losada y D. Luis Oliver en la sesión inaugural que el 21 de Febrero último celebró dicha importante asociación.

Agradecemos el obsequio á la vez que damos á nuestro estimado amigo D. Sebastián Domenje la expresión de nuestra gratitud.

Nuestro apreciable amigo el procurador de esta Audiencia D. José Vich, llora en estos momentos la pérdida de un su hermoso hijo, niño de ocho años de edad, fallecido ayer tarde víctima de funesta enfermedad eneningea.

La precocidad y viveza intelectual de tan simpática criatura hayan, quizá, contribuido poderosamente al desarrollo de la dolencia que cortó tempranamente el hilo de su existencia.

Reciba nuestro distinguido amigo y su apreciable familia la expresión de nuestro dolor, á la vez que el sincero deseo de que amengüe el suyo el bálsamo de la resignación.

Las plantas para el jardín en construcción en la plazoleta de la calle de Palacio han sido ya adquiridas, teniendo entendido que no se harán esperar las plantaciones.

Al anunciar ayer la muerte del Sr. Montis dijimos llamábase Pedro el finado, siendo así era Francisco el nombre de nuestro malogrado amigo.

En círculos autorizados oímos ayer que en las oficinas de Hacienda

obra una orden de la Superioridad para que le sea ofrecida al Ayuntamiento de Palma la administración de consumos por una cantidad intermedia entre la que satisfacía el último arrendatario y la que produce hoy dicho impuesto.

Esta decisión entendemos ha de facilitar los medios de que por sí ó por subasta obtenga el Ayuntamiento mayores rendimientos á los de hoy, proporcionando, á la vez, al vecindario que paga el consuelo ó esperanza de que algo, al menos, de lo que pague, ha de resultar en su provecho.

Los beneficios son indudablemente más equitativos cuando afectan á los que pagan, que tienen indiscutible derecho á ellos.

Nuestro querido amigo particular el Sr. D. Pedro Ferrer y Perelló de quien dijimos había tenido un ataque apoplético en su casa de la Vileta, se hallaba el jueves último, anteayer, bastante mal, con el costado derecho de su cuerpo baldado ó semi-baldado; pues bien, ayer viernes, se encontraba tan mejorado de dicho ataque (que no es el primero que ha tenido de la espresada enfermedad) que tuvimos el gusto de verle pasear por las calles de esta capital. Dicha cura ó notable mejoría la atribuye el Sr. Ferrer á los medicamentos de Sequah, á los que acudió el día de anteayer y así lo manifestó á un amigo nuestro, diciéndole que la cura había sido instantánea.

El Sr. D. Pedro Escafi y Vidal, bachiller en la facultad de ciencias exactas y naturales, se ha encargado de la Cátedra de Historia Natural de este Instituto de segunda enseñanza, como sustituto nombrado para dicha clase por jubilación del apreciable catedrático de la misma D. Luis Pou y Bonet.

La distinguida y bella señorita Doña Josefa de Ledesma y Arjona, hija de nuestro apreciado amigo D. Agustín de Ledesma se encuentra enferma desde hace algunos días.

Anhelamos su pronto y completo restablecimiento.

Sabemos que Mister Sequah asistirá mañana por la noche á la función del Teatro Circo, en cuyo palco escénico presentará en el intermedio del segundo al tercer acto una de sus maravillosas curas.

Cuántas personas asistan mañana al Teatro tendrán ocasión de poder apreciar cómodamente los sorprendentes efectos de ese elixir prodigioso con que el Galeno Yankee sana, puede decirse que instantáneamente, á las personas enfermas que reclaman de sus auxilios.

El trasatlántico de la Compañía Pinillos Pío IX, llegado á este puerto á las seis de la mañana de ayer, zarpó anclas á las tres de la tarde despues de recibida á bordo la carga que se le tenía preparada, siguiendo su viaje para las Antillas.

Mañana celebra fèria la villa de Sansellás.

Ayer mañana situó frente al Palacio de la Almudaina su máquina fotográfica un caballero de porte extranjero, sacando varias de las muchas y preciosísimas vistas que desde el expresado sitio sorprenden el ánimo del observador.

Tenemos entendido que antes de poco desaparecerán, por mandato de la autoridad, las casetas y caserones que dan hoy á la plaza del Mercado un ridículo aspecto.

En dicha plaza tiénese proyecta-

da la construcción de jardines, que juzgamos ha de resultar altamente beneficiosa para el ornato de la higiene.

Hemos sido galantemente invitados á la velada musical que tendrá lugar mañana á las ocho y media de la noche en los salones de La Protectora.

Agradecemos á D. Jacinto Feliu la atención que le hemos merecido, insertando á continuación los números que forman el

PROGRAMA

Primera parte

- 1.º Sinfonía «Der Freischutz». — Weber.
- 2.º Romanza «La mia sposa sarà la mia bandiera», por el Tenor Sr. Forteza.
- 3.º Romanza de la ópera Faust, por el baritone Sr. Amengual.
- 4.º Concierto de guitarra, por el distinguido concertista señor Tárrega.
- 5.º «Alla stella confidente», por el Sr. Simó.
- 6.º Coro á voces solas, por el «Orfeon Republicano.»

Segunda parte

- 1.º Gran Marcha imperial, por la orquesta. — Wagner.
- 2.º Romanza «Non tornó», por la Srta. Oliver. — Mattei.
- 3.º «Invocazione á Dio», por el bajo Sr. Terrasa.
- 4.º Minuetto «Celega», para instrumentos de cuerda.
- 5.º Romanza por el Sr. Morro.
- 6.º Coro á voces solas, por el «Orfeon Republicano.»

Tercera parte

- 1.º Sinfonía «Oberon», por la orquesta. — Weber.
- 2.º Romanza, por la señorita Sansó.
- 3.º Aria de la ópera «Sonámbula», por el bajo Sr. Terrasa.
- 4.º Romanza de tenor por el señor Simó.
- 5.º Concierto por el Sr. Tárrega.

La plaza de la Puerta de San Antonio está pronta á desaparecer; no vayan ustedes á creerse ahora que el crater de un volcan ó la trepitación de un terremoto deba tragarse aquel pedazo de tierra; nada de esto, es cuestión de lápidas ó rótulos, y el asunto queda por lo tanto reducido á quitar la que hoy se lee en dicho paraje y sustituirla por otra que dirá; Plaza de Juanot Colóm.

En términos que la cuestión no es otra que cambiar el nombre de un Santo con otro de un buen señor, que afirman más de cuatro murió mártir.

¡Pero la plaza queda!  
¡Vaya si queda!

Ha sido ascendido á Comandante, nuestro particular y estimado amigo el capitán del regimiento de Filipinas D. Benito del Campo.

Felicítamos de todo corazón á tan pundonoroso militar.



El niño

JOSÉ VICH Y NEBOT

Ha fallecido

á los ocho años de su edad

Sus desconsolados padres, abuelos paternos y maternos, hermanos, tíos y demás parientes, suplican á sus amigos á quienes por descuido involuntario no se haya avisado, que se sirvan asistir hoy á las tres y media de la tarde al rosario que se rezará en la casa mortuoria y á la conducción del cadáver á la última morada.

Ayer tarde un hombre algo floxerado tuvo que refugiarse en la Casa-Ayuntamiento para librarse de las molestias que le causaban una porción de muchachos que le venían siguiendo desde el muelle y sin que lo impidieran los guardias municipales.

Al atravesar ayer tarde la Plaza de Cort un brioso caballo enganchado á un carruaje, tuvo la desgracia de resbalar y caerse, costando no poco trabajo el levantarlo.

Diariamente ocurren percances de este índole y procura no se aplique el remedio.

Sanción divina

Dia que dijo Dios: «no opongo mi poder á la invención peregrina del jabon De los PRINCIPES DEL CONGO» Jabonería: Victor Vaisier. — París. De venta principales perfumerías.

Plaza de Toros de Palma

Domingo 15 Mayo 1892 á las 4 en punto. Director: Mr. CHULVIS. Espectáculo acrobata, gimnástico-pantomímico y taurino. Despues de varios y divertidos ejercicios gimnásticos finalizará el espectáculo con la lidia de un bravo novillo en puntas que será capeado, banderileado y muerto á estoque. E trada general 2 reales.

Se alquila

una cuadra y cochera muy capaz, con agua y demás dependencias, sita en la calle de la Piedad, número 34. En el principal darán razon.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA

Madrid 13, 9'20 n.

Asegúrase que el Capitan General ha intervenido oficiosamente en la cuestion personal surgida entre la oficialidad del Regimiento de Cuenca y la prensa, á fin de calmar los ánimos, concediéndose al Sr. Cervera amplias facultades para continuar los trabajos en los astilleros del Nervion.

Paris.—Al entierro de Mr. Very Saubet han asistido la Viuda y las hijas.

Ravachol ha sido conducido á Banue con grandes precauciones.

Los insurrectos de Caracas han ganado mucho terreno.

ULTIMAS COTIZACIONES

Palma 13

Credito Balear	103'50
Carabio-Mallorquin.	62'50
Ferro-carriles de Mallorca	59'50
Alumbrado por gas	100'
Salinas de Ibiza	200'
Sociedad General Mallorqu.	85'50
Bonos municipales	23'
Teleña Marítima	46'50
Madrid 12, 4'40 m.	
4 ps interior perpetuo.	67'05
4 ps amortizable	
Cuba	104'

CEBRIAN Y Compañía. -- Puertaferrisa, número 18 -- BARCELONA

# SEQUAH HABLA-SEQUAH HABLA

Todos los días á las 10 y media de la mañana y á las 8 todas las noches en Palma Plaza del Mercado.

A LOS QUE SUFRAN DE

## REUMATISMO A LOS COJOS E INVALIDOS

A los que no han podido obtener cura en ninguna clase

Y A TODOS CUANTOS PADEZCAN ENFERMEDADES CRONICAS

NO PERDER LA OPORTUNIDAD

### Cultos

MAÑANA DOMINGO

IV. después de Pascua. — Santoral: San Isidoro Salvador.

**Jubileo de cuarenta horas:** Empieza en S. Felipe Neri, la madre del Divino Amor. A las 7 comunión general y exposición; á las 10 tercia y misa mayor con música y sermón por D. Miguel Costa; al anochecer mes de Mayo, letanía Lauretana y reserva.

**Cultos sagrados:** En San Jaime fiesta á la Divina Pastora. A las 9 y tres cuartos horas y misa mayor con sermón; tarde á las 5 después de los actos de coro, corona de la Divina Pastora.

En S. Francisco por la mañana comunión para los Terciarios, tarde ejercicio.

En Sta. Eulalia por la tarde septenario del Sto. Cristo con sermón por el M. I. D Gaspar Vidal.

En Sta. Cruz idem por Don Miguel Cerdá.

En el Hospital por la tarde quinquenario de la Sangre con sermón por D. Miguel Parera.

En Sta. Fé por la tarde día de retiro con sermón y meditación.

En la Misión por la mañana y Montesión por la noche mes de Mayo con sermón.

Sta. Clara por la noche mes de Mayo con exposición.

**Corte de Maria:** En la Catedral á ¡Ntra. Sra. de la Asunción.

### Movimiento local

**Nacimientos**

Día 10. — Varones 3, hembras 3.

**Matrimonios**

Ninguno.

**Hospital civil**

Día 13. — Movimiento de enfermos. — Entradas, varones 0, hembras 1. — Salidas, varones 2, hembras 2. — Defunciones, varones 0, hembras 1.

**Defunciones**

Día 13

Francisco Montis, casado 78 años, San Miguel cistitis crónica.

José Romualdo, casado, 60 años, Camaró laringitis.

Rosa Vidal, viuda, 77 años, hospital, anemia.

Margarita Torricos, viuda, 75 años, La Paz, parálisis.

Magdalena Salas, casada, 60 años, Peña, pulmonía.

Maria Cortés, 6 meses, Juanot Colom, bronquitis.

**Movimiento de buques**

**FONDEADOS**

Día 13

De Barcelona vapor Pío IX cap. Don Vicente Llorca 59 trip. ton. 2.658, con efectos m. Cádiz.

De Termini berg. gol. «Paco» cap. D. Pedro Bosch 8 trip. ton. 142, con habas m. Palma.

De Cartagena polacra goleta «Virgen del Mar» p. Juan Planas 5 trip. ton. 64, con mineral m. Palma.

**DESPACHADOS**

Para la Habana y Escalas vapor Pío IX. c. Vicente Llorca 59 trip. ton. 2.658, con efectos m. Cadiz.

Para Andraitx pailebot «S. Francisco» p. Sebastián Flexas 4 trip. ton. 43, con gasire m. Andraitx.

## ¡ABAJO EL MONOPOLIO!

### PETROLEO

#### VERDADERAMENTE REFINADO DE NUEVA-YORK

Se vende por latas, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela calle de la Marina número 62. Al por mayor, Martínez y Planas calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 70.

Nota importante — En vista de la alteración de los derechos de importación sobre el petróleo refinado que regirán con los nuevos aranceles, pronto anunciaremos al público el establecimiento de una Refinería nueva cuyos estudios estamos efectuando.

MARTINES Y PLANAS.

### Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. Ingeniero Agrónomo de la provincia para combatir el mildew.

Droguería La Balearica de Antonio Bennazar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA. — A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa de modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.

## POSITIVAS VENTAJAS

DE LA

### EMULSION DE SCOTT

Sobre toda clase de ACEITE DE BACALAO y sus similares.

La Facultad Medica de todo el mundo, así las reconoce porque es AGRADABLE AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO-RECONSTITUYENTE.

Posee todas las virtudes del ACEITE DE BACALAO simple ó compuesto SIN NINGUNA DE SUS DESVENTAJAS,

Siendo un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de hígado de bacalao con los

HIPOFOSFITOS DE CAL, DE SOSA Y LA GLICERINA es la formula mas RACIONAL, mas PRACTICA, y mas EFICAZ, de administrar esos importantísimos factores, indispensables a la formación y desarrollo del

SISTEMA MUSCULAR, SANGUINEO, ÓSEO Y NERVIOSO

de todo lo que claramente se desprende que la Emulsion de Scott, es TRES VEGES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE

y por consiguiente el mejor alimento para la mujer que cria así como lo es para el desarrollo físico de la

INFANCIA Y DE LA NIÑEZ.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

**Boletín meteorológico.**  
Día 13

	9 m.	3 t.
Barómetro . . . . .	62.5	62.7
Termómetro seco . . . . .	23.7	23.7
Id. húmedo . . . . .	19.8	19.8
Mínima . . . . .	13.8	13.8
Reflector . . . . .	10.6	10.6
Dirección del viento . . . . .	S.	S.
Ascenso del barómen en 24 h. . . . .	0.0	0.0
Desc. del baróm. en 24 h. . . . .	0.0	0.0

**Ferrocarriles de Alaré**

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta general, el que se hará efectivo todos los días de 3 á 5 de la tarde, por D. Antonio Mas, calle de Capuchinos núm. 4 mediante la presentación de las correspondientes acciones. Palma 3 de Mayo de 1892. — El Secretario, Antonio Mulet.

**Banco de España**

**Sucursal de Palma de Mallorca**  
El Banco tiene acordado ceder pagarés del Tesoro, de vencimiento de 1.º de Julio próximo con el descuento de 5 por 100 anual, libre de gastos. Lo que se anuncia para conocimiento del público. Palma 3 Mayo de 1892. — El oficial secretario, Emilio Figueras.

**Clase de canto y vocalización**

El reputado Bajo don Juan Ordinas vuelve á reanudar sus clases de canto y vocalización para los jóvenes de ambos sexos que quieran honrarle con su asistencia.

Tanto las horas como los honorarios serán convencionales.  
Calle de los Olmos 120 piso primero.

### Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA  
Mes de Mayo

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. — Combinación á puertos americanos del Atlántico y puerto N. S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas. — El 29 de Barcelona, vapor ISLA DE MINDANAO para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires. — El 2 de Mayo de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Servicios de Africa.** — Línea de Marruecos. — El 18, de Barcelona, el vapor RABAT para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger. — De Cádiz, para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), n.º 5.

**Se alquilan dos almacenes** en Pont d' Inca. Informarán Acoste 12.

### Baños

Los de la calle de San Sebastián se abrirán al público el domingo 15 del corriente mes de Mayo.

COMPANIA INGLESA DE

**Seguros Marítimos**  
**La Unión Comercial**

Londres

CAPITAL

PESETAS 52.500.000

AGENTES

**MARTINEZ Y PLANAS**

San Juan 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx — Felanitx.

**Oficial de barbero**

Se necesita uno que sepa su obligación. Sindicato 189.

PALMA. — IMP. DE BARTOLOMÉ ROTER.